
“背街小巷的夜灯亮了，泥坑路变通途了，家门口的景色更美了……”说起身边的这些变化，江西省上饶市万年县邱家村村民邱猛然言谈举止间透露着

喜悦和自豪。近年来，万年县人大常委会围绕代表建议办理工作，以百姓所需所盼为导向，展开了一系列生动实践，推动代表建议中反映的一大批群众操

心事、烦心事和揪心事得到实实在在的解决，以人大之为绘就出一幕幕和谐幸福的民生画卷……
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■《中国人大》记者 赵祯祺 王岭

“ 我 多 年 扎 根 生 态 环 境 保 护 一
线 ，关 于 加 强 美 丽 海 湾 保 护 建 设 的
建议能够得到生态环境部等部门很
好 落 实 ，作 为 一 名 基 层 全 国 人 大 代
表我很高兴也很欣慰。”全国人大代
表 、福 建 省 环 境 科 学 研 究 院 院 长 张
玉珍表示。

海湾是近岸最具代表性的地理
位 置 ，是 海 洋 经 济 发 展 和 人 类 开 发
活 动 的 地 方 ，也 是 海 洋 生 态 环 境 持
续 改 善 的 关 键 区 域 。 张 玉 珍 说 ，我
国 海 湾 众 多 ，抓 住 海 湾 就 抓 住 了 沿
海地区协同经济发展和环境保护的

“牛鼻子”。
多年从事流域海域污染防治领

域 研 究 工 作 ，让 张 玉 珍 十 分 关 注 海
湾生态环境保护。她和福建省环科
院 的 科 研 人 员 结 合 入 海 排 污 口 整
治、海岸线保护整治、海域海岛生态
保 护 修 复 、海 域 养 殖 外 来 入 侵 物 种
治理、海洋生态保护工作，到福建省
沿 海 地 区 开 展 了 深 入 的 调 查 研 究 ，
并 与 海 洋 、渔 业 、林 业 、国 土 等 部 门
召 开 了 多 场 专 题 座 谈 会 ，面 对 面 与
基 层 工 作 人 员 进 行 实 地 交 流 讨 论 ，
研究分析需要解决的问题和可提升
的 措 施 等 ，掌 握 推 动 美 丽 海 湾 建 设
工作的第一手资料。

通 过 广 泛 听 取 意 见 和 建 议 ，张
玉 珍 与 海 洋 生 态 环 境 部 门 、省 环 科
院海洋科技人员一道对美丽海湾建
设过程中的重点和难点进行综合筛
选 ，更 加 深 刻 了 解 发 现 美 丽 海 湾 建
设 中 存 在 的 一 些 普 遍 性 问 题 ，需 要
国家层面支持推动。

设 立 美 丽 海 湾 建 设 专 项 资 金 ，
引导地方政府开展重点海域综合治
理 和 美 丽 海 湾 建 设 ；持 续 加 大 对 地
方的帮扶，扩充管理队伍，推动地方
提 升 海 洋 生 态 环 境 监 管 水 平 ，提 升
海 洋 环 境 管 理 成 效 ；完 善 美 丽 海 湾
多 元 协 同 共 治 机 制 ，“ 一 湾 一 策 ”制
定 治 理 方 案 ，加 强 生 态 环 境 导 向 的
开 发（EOD）模 式 项 目 的 组 织 ，建 立
EOD 项目库……十四届全国人大一
次会议上，张玉珍会同廖红、翁祖铨
代 表 共 同 提 出 了“ 关 于 加 强 美 丽 海
湾保护建设的建议”。

建议交由生态环境部会同财政
部 、自 然 资 源 部 办 理 。 承 办 单 位 高
度重视，认真研究代表建议，结合工
作进展，落实建议内容，指导沿海地
方依据美丽海湾建设基本要求和参
考 指 标 等 编 制 实 施 方 案 ，梯 次 推 进
美 丽 海 湾 建 设 ，深 化“ 一 湾 一 策 ”海
湾综合治理，推动建立地方政府、企
业 、社 会 组 织 和 公 众 共 同 参 与 的 多
元共治机制。

“ 截 至 目 前 ，全 国 各 地 已 经 有
100 多 个 海 湾 出 台 并 实 施 了 美 丽 海
湾建设的具体方案。”生态环境部海
洋 司 相 关 负 责 人 表 示 ，张 玉 珍 代 表
从 福 建 省 美 丽 海 湾 建 设 的 实 际 出
发 ，对 全 国 美 丽 海 湾 建 设 进 行 针 对
性 调 研 和 深 入 思 考 ，提 出 关 于 设 立
美丽海湾建设专项资金和加大对地
方 的 帮 扶 力 度 ，完 善 多 元 协 同 共 治
机 制 ，这 些 建 议 切 中 了 基 层 美 丽 海
湾 建 设 面 临 的 资 金 筹 措 难 、技 术 基
础 弱 、各 方 合 力 不 足 等 突 出 问 题 ，
对 于 我 们 进 一 步 加 强 和 改 进 海 湾
建 设 、打 造 美 丽 中 国 建 设 海 洋 特 色
篇 章 ，具 有 重 要 的 指 导 作 用和现实
意义。

让人民群众
享受碧海蓝天

■ 本报通讯员 岑可为 金冠宇 房丽想

“ 这 个 候 车 亭 建 得 真 及 时 ，我
们 等 车 时 可 以 坐 在 里 面 短 暂 休 息 ，
再 也 不 用 站 在 马 路 边 忍 受 日 晒 雨
淋 了 。”说 起 新 建 的 候 车 亭 ，广 东
省 清 远 市 连 山 壮 族 瑶 族 自 治 县 太
保 镇 上 坪 村 村 民 莫 大 爷 表 示 非 常
满 意 。

2024 年 春 节 前 ，在 该 县 人 大 代
表的积极建言及县人大常委会的跟
踪 督 办 下 ，太 保 镇 上 坪 村 候 车 亭 建
成 并 投 入 使 用 ，结 束 了 上 坪 村 没 有
候 车 亭 的 历 史 ，小 小 的 候 车 亭 为 沿
途群众带来了全新的出行体验。

急民所急
代表连续两年提出建议

太 保 镇 上 坪 村 距 离 太 保 镇 5 千
米 ，自 上 坪 小 学 撤 并 到 太 保 镇 中 心
学校以来，每天有 120 多名学生需搭
乘 校 车 往 返 学 校 和 村 里 ，村 里 没 有
修建候车亭，只设置了校车上落点，
长 期 以 来 ，候 车 群 众 和 学 生 面 对 日
晒雨淋苦不堪言。连山壮族瑶族自
治 县 人 大 代 表 虞 水 霞 看 在 眼 里 ，急
在心里，经过充分调研，她于 2022 年
县十二届人大二次会议期间提交了

《关 于 太 保 至 上 坪 路 段 校 车 上 落 点
增 建 候 车 亭 的 建 议》。 2022 年 6 月 ，

承办单位县交通运输局在对代表的
答 复 中 表 示 ，先 行 条 件 是 由 当 地 村
委 会 提 供 候 车 亭 建 设 用 地 ，待 建 设
用 地 问 题 解 决 后 再 列 入 建 设 计 划 。
但 由 于 建 设 用 地 问 题 一 直 没 解 决 ，
导 致 该 项 目 迟 迟 未 落 地 。 于 是 ，
2023 年 ，虞 水 霞 在 县 十 二 届 人 大 三
次 会 议 期 间 再 次 提 交 了《关 于 太 保
至上坪路段校车上落点增建候车亭
的建议》。

人 大 代 表 连 续 两 年 提 出 相 同 的
建议，县人大常委会对此高度重视，
为尽快推动代表建议办理和落实，切
实解决群众候车难问题，县人大常委
会把该建议确定为重点督办建议。

重点督办
群众候车不再日晒雨淋

在哪里建？是建设候车亭首先要
解决的问题，为此，县人大常委会及时
组织部分市、县、镇 人 大 代 表 开 展 现
场调研督办活动，并邀请县交通运输
局和上坪村村委会相关负责人一同
参加。

调 研 组 先 后 到 各个校车上落点
进行实地调研，在广泛征求意见建议
的基础上召开现场督办会，大家通过
政策解读、梳理工作流程、了解村民
意 愿 、推 动 资 源 整 合 等 多 重 沟 通 交
流，积极汇民智聚民力，最终决定将

候 车 亭 建 在 上 坪 村 村 委 会 大 门 旁 。
随 后 ，在 县 人 大 常 委 会 的 积 极 协 调
下 ，由 相 关 单 位 安 排 10 万 余 元 资 金
建设上坪村候车亭。在建设过程中，
县 人 大 常 委 会 先 后 5 次 组 织 各 级 人
大代表前往站点视察，深入了解项目
推 进 情 况 ，协 调 政 府 及 其 交 通 部 门
开 展 相 关 工 作 ，督 促 候 车 亭 建 设 质
量 和 进 度 ，确 保 候 车 亭 的 项 目 落 细
落实。

2024 年春节前，太保镇上坪村候
车亭建设完成并投入使用。新建成的
候车亭设有遮阳挡雨棚，并安装有座
椅，候车亭表面印着颇具民族特色的花
纹，令人赏心悦目。

“以前下雨天只能在上落点撑伞
等 车 ，没 伞 的 情 况 下 只 能 在 旁 边 的
村 委 会 躲 雨 ，公 交 到 了 再 冒 雨 跑 到
上 落 点 。 现 在 有 了 候 车 亭 ，等 车 方
便 多 了 ，衷 心 感 谢 人 大 代 表 和 人 大
常委会认真倾听群众呼声，督促相关
部门为我们解决实际问题。”上坪村莫
女士开心地说道。

——广东省连山壮族瑶族自治县人大代表关于增建候车亭的建议办理纪事

力促群众出行舒心又暖心

——生态环境部等部门
高质量落实代表建议

2023 年 12 月 11 日，万年县人大常委会主任朱振华（中）到
湖云乡参加“三方进站”代表建议集中答复反馈会。

2024年 1月 3日，万年县人大常委会视察组赴裴梅镇江源村
电路改造现场开展视察。

2024 年 1 月 5 日，在“局长（主任）进站办实事”工作满意度

测评会现场，县人大代表填写测评表。

江西省万年县人大常委会多措并举推动代表建议办理工作提质增效——

以人大之为绘就民生画卷
■ 本报通讯员 张晓瑶 刘灵汉

代表建议质量的高低直接影响到建议办理的成效。万年
县人大常委会坚持以人民为中心，以回访收集为切入点，在代
表建议质量上下功夫，采取有力措施，力促代表建议提得实、
提得准。

以活动为导向，引导代表提出建议时“靶向施药”，不追求
辞藻华丽，直奔主题，一目了然。万年县人大常委会自 2021 年
起，每年组织开展代表“回选区、访选民”集中月活动，2023 年

“回选区、访选民”集中月活动定在 5 月，主题是“为民服务在身
边”，组织各级人大代表走村入户、座谈交流、视察调研，围绕
群众关注的社会热点、难点问题，广泛收集社情民意。

以问题为导向，引导代表提出建议时“直捣黄龙”，不泛泛而
谈，要细而又细，有血有肉。活动中，代表们坚持带着问题去走
访，带着对策去回访，实行“清单式交办、销号式管理”，让代表不
能“走了就算，访了就完”，必须把问题带回去，能协调解决的帮
助协调解决，不能协调解决的梳理形成代表建议提交到大会上，
由县人大常委会推动解决。

以百姓为导向，引导代表提出建议时“文不加点”，不滥竽充
数，要结合实际，可操可控。代表们聚焦环境治理、交通道路建
设、农村水利建设、公园改造提质、基层卫生医疗等老百姓最关
心的问题，提出高质量建议，力促政府相关部门解决一批群众急
难愁盼问题。

民生无小事，枝叶总关情。2023 年，万年县人大常委会
共收到群众和代表提出的各类意见建议 247 条，乡镇层面立
行解决或答复的问题 142 个，形成“局长（主任）进站”问题办
理事项 105 件，这些问题从群众回家路上的路灯安装，再到应
急广播设施的覆盖，一条条真知灼见饱含着人大代表的为民
情怀。

2023 年 12 月 12 日 ，万 年 县 人 大 代 表 洪 潮 在 汪 家 乡 代 表
联络站参加代表接待选民活动时，听到坑边村村民反映，昌
万 路 已 升 级 为 G353，日 车 流 量 变 多 ，路 边 排 水 沟 盖 板 因 长
期承载车辆通行导致破损情况严重，尤其是雨天，雨污外冒
造 成 严 重 交 通 安 全 隐 患 ，不 利 群 众 出 行 。 因 公 路 管 理 权 限
在上级部门 ，希望人大常委会 能 抓 紧 推 动 实 施 昌 万 路 汪 家
集 镇 段 排 水 沟 盖 板 修 复 项 目 ，确 保 群 众 出 行 和 生 命 安 全 。
洪 潮 认 真 聆 听 、详 细 记 录 ，并 多 次 前 往 现 场 察 看 ，在 梳 理 汇
总 调 研 情 况 后 ，于 2024 年 2 月 26 日 在 县 十 七 届 人 大 四 次 会
议 上 提 出《关 于 推 进 昌 万 路 汪 家 集 镇 段 排 水 沟 修 复 的 建
议》。 据 了 解 ，此 次 会 议 期 间 ，县 人 大 代 表 们 满 怀 为 民 之
情 ，提 出 议 案 2 件 ，建 议 、批 评 和 意 见 110 件，县人大常委会
及时转交县政府及有关单位研究办理，并加强对代表议案、
建议、批评和意见办理工作的督查，促进代表建议办理工作
真正得到落实，力求办成一批群众关注的民生实事，化解一
批长期积累的社会矛盾，让群众体会到实实在在的获得感、
幸福感。

代 表 建 议 办 理 的 成 效 关 系 到 代 表 和
群 众 的 满 意 度 。 万 年 县 人 大 常 委 会 不 断
创 新 代 表 意 见 建 议 办 理 机 制 ，通 过 开 展

“ 三 方 进 站 ”集 中 答 复 活 动 、“ 局 长（主 任）
进站办实事”活动、代表“回选区、访选民”
集中月活动，组织局长（主任）和各级人大
代 表 进 站 听 民 声 、齐 答 复 、快 办 理 ，从 而
提 高 办 理 工 作 的 实 际 效 果 ，让 民 意 落 地
生 根 。

集镇污水管网需要建设、刘徐公路需要
改造、邱家村路面需要铺设沥青……2023 年
7 月 20 日，湖云乡 人 大 代 表 联 络 站 里 气 氛
热烈，县人大常委会领导、县人大代表和县
农业局、县水利局等单位负责人围坐在一
起，你一言我一语，商量着和老百姓切身利
益相关的民生大事。这是万年县人大常委
会在开展“局长（主任）进站办实事”活动中，
邀请局长（主任）进站与人大代表座谈交流，
围绕人大代表建议进行答复办理的一幕。

“ 邱 家 谋 、汪 成 代 表 提 到 ，邱 家 村 路
凹 凸 不 平 ，有 500 平 方 米 的 破 损 ，影 响 百
姓 出 行 ，我 们 当 时 就 开 展 实 地 察 看 ，并 第
一 时 间 向 代 表 进 行 答 复 。”万 年 县 水 利 局
副 局 长 汪 长 征 对 当 天 进 站 的 情 景 记 忆 犹
新 。 县 水 利 局 高 度 重 视 ，精 心 组 织 ，抓
好 落 实 ，不 到 两 个 月 的 时 间 就 完 成 了 邱
家 村 柏 油 路 的 建 设 ，同 时 及 时 回 应 百 姓
需 求 ，追 加 了 通 往 家 门 口 的 小 路 铺 设 柏
油 路 的 项 目 ，真 正 做 到 让 代 表 满 意 、群 众
受 益 。

“这些年，我们一直致力于让代表建议
落地生根、开花结果，着力提升人民群众的
幸福感和满意度。”万年县人大常委会主任
朱振华表示。代表建议大多事关群众急难

愁盼的“微小事”，有部分建议在一定程度
上受政策、财力、物力的限制，办理过程中
遇到一些难题，但为了解决问题，不负民众
期盼，万年县人大常委会要求办理单位第
一时间明确责任领导、具体承办人员、办理
期限，并全力推动代表建议办理取得扎实
成效。

履 职 在 路 上 ，人 民 在 心 中 。 承 办 单位
在 办 理 代 表 建 议 过 程 中 ，以 解 民 忧 、纾 民
困、惠民生、暖民心为己任，对建议事项主
动克服困难、积极创造条件解决，快速促成
了诸如乐源村山塘水库维修、周家塘至东
曹道路拓宽、罗湖村基础设施建设、江源刘
家村电路改造等一大批项目的落地落实，
取得可喜成果，赢得百姓“点 赞 ”。

为了充分发挥人大在建议办理中的监
督作用，让民意开花结果，万年县人大常委
会用心“熬制”出以满意度测评助人大监督
提质增效这副“良药”，从最初的创新到现在
的常态化，测评工作在探索中不断完善和改
进，推动监督工作不断“长出牙齿”。2023
年年初，万年县人大常委会印发代表建议满
意度测评工作办法。办法中明确要求，县人
大常委会要在测评工作开展前对局长（主
任）进站办实事工作开展集中视察，以确保
测评实效。

裴梅镇江源村个别村小组位置处于山
区，原有电路线径细、故障多，经常出现漏电、
断电等现象，在代表建议的推动下，如今改造
采用 70 平方毫米架空绝缘导线，有效解决了
漏电及断电现象和线路对地安全距离不足的
问题，大大减少了安全隐患。2024 年 1 月 3
日至 4 日，万年县人大常委会视察组对 18 家
单位的 34 件实事办理情况进行集中视察，实
地了解项目建设进度、运行情况等。当视察
组走进裴梅镇江源村，无不被焕然一新的村
容所震撼。

“印象中这里一到下雨天就停电，部分电

线掉在地上，严重影响村民生产生活。现在
的电线布排井井有条，再没出现过停电断电
的现象，真正实现‘安心电、放心电’。”视察
组充分肯定供电公司的电路改造工作，同时
提出建议，希望做实电路维护工作，做到定期
维护和日常管理相结合，配合政府的城市建
设规划，对更多的山区村、村居等供电服务进
行升级改造，将这里的成功经验复制到更多
乡镇。

据介绍，这是万年县人大常委会自 2022
年起，第三年对“局长（主任）进站办实事”工
作开展集中视察，并提意见、出良策、解难题，
推动民生实事工程项目“加速”落实，助力打
造“民心工程”。

以视察为基础，增强测评的精准性；以测
评为重点，增强监督的针对性。“现在准备测
评。请各位测评人员结合视察情况填写测评
表……”2024 年 1 月 5 日上午，万年县人大常
委会召开 2023 年度局长（主任）进站工作满
意度测评会。测评会上，县人大常委会组成
人员、各乡镇党委书记、参与前期视察调研
的部分县人大代表共计 58 人，根据测评表
中办实事服务态度、办实事效率情况和办实

事结果情况三个方面，认真严肃地对 18 个
部门作出满意、基本满意、不满意三个等次
的评价。

为 切 实 解 决“议而无力”的问题，测评
会上邀请了县政府相关负责人参加，测评结
果现场公布。会议结束后，县人大常委会及
时向县党委汇报测评 结 果 ，确 保 测 评 工 作
正确的政治方向，取得党委支持。同时形
成相关通报，及时抄送“一府两院”及相关
部门。

“为了办理好代表的建议，我们做了很
多工作。满意度测评既是对我们工作的一
次检验，也是一种鞭策，更是一种推动。”参加
测评会的县水利局局长吴子武内心十分激
动，并表示，作为承办单位，今后将更加自觉
接受人大监督，更加重视、更加用心、更加负
责地办理代表建议。

为民担当，风雨可度。“县人大常委会及
各级人大代表坚持民有所呼、我有所应，高
度重视人大代表提出的每一件‘小建议’，着
力将群众大大小小的事情办好，努力办出人
民拥护的‘大民生’。”朱振华表示。万年县
人大常委会在代表建议办理工作上，将持
续严把关、把好关，狠下“绣花功”，力争在

“以人民为中心”这幅画布上绣出人大代表
的履职画面，绣出人大常委会为民尽责的亮
丽景色。

视察测评把好监督关视察测评把好监督关
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